

de los maestros y profesores: de mapuzugun en una primera etapa, de diversas asignaturas en mapuzugun en una segunda. La carrera de Pedagogía en Mapuzugun nunca ha existido en una universidad chilena.¹⁴ Ello explica, por lo menos en parte, las dificultades que tienen escuelas y liceos para implementar la enseñanza de la lengua. La creación, en alguna de las universidades en Wallmapu, de la carrera de Pedagogía en Mapuzugun, es, por lo tanto, una medida prioritaria.

CONCLUSIONES

Como pueblo minorizado en su propio territorio, los mapuche no pueden autogobernarse. Ello confronta a sus organizaciones a optar entre una estrategia comunitarista y una territorialista. La primera se impone por la situación misma de minorización, y es la que ha dominado en el movimiento mapuche desde sus orígenes. Esto hace que la mayoría de las organizaciones se sitúen en una política de gestión de minorías, renunciando a un proyecto de existencia nacional para el pueblo mapuche.

La segunda es posible en la medida que, a pesar de ser minoría, el peso demográfico del pueblo mapuche en Wallmapu le permite tener sus propios representantes en un sistema democrático basado en el sufragio universal. Ello, eso sí, en el marco de un sistema electoral proporcional, como lo es en la actualidad, y a condición de poder contar con sus propios partidos, lo que no es el caso. Aun así, en las condiciones actuales, es posible ganar posiciones en los Concejos Comunales y Regionales de Wallmapu. Y, a futuro, en el marco de una nueva Constitución que otorgue mayores poderes a las regiones, por qué no, participar del gobierno de la Araucanía con sus propias fuerzas políticas.

Como entidad colectiva, el pueblo mapuche solo puede existir en su propio territorio, en Wallmapu. Es aquí donde se dan todos los combates, y único lugar donde, por su propio peso en la sociedad, el pueblo mapuche puede construir fuerza política.

14 La Universidad Católica de Temuko ofrece la carrera de Pedagogía en Educación Básica Intercultural en Contexto Mapuche, pero que no es equivalente a una Pedagogía en Mapuzugun.